

EL PARTIDO NACIONAL

Organo de la Directiva del Partido Nacional en Limón

AÑO I

LIMÓN, 18 DE MAYO DE 1905

NUM. 7

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA
DURANTE EL PROXIMO PERIODO CONSTITUCIONAL

Licenciado Don **CLETO GONZALEZ VIQUEZ**

El Partido Nacional

Semanario político y de información

Director y Administrador,
EDUARDO BEECHE

Redactores,

Los miembros de la Directiva del Partido

Suscripción mensual ₡ 0.50 Número suelto ₡ 0.10
Avisos y remitidos, precios convencionales

NO SE DEVUELVEN ORIGINALES

Directiva del Partido Nacional en Limón

Presidente Honorario,
Don Felipe J. Alvarado
Presidente Efectivo,
Don Carlos Saborío
Secretario,
Don Eduardo Beeche
Tesorero,
Don Máximo Acosta

Directiva en Guápiles

Presidente,
Don Napoleón Quirós
Secretario,
Don Gonzalo Quirós

Directiva en Jiménez

Presidente,
Don Luis Acosta
Secretario,
Don Crisanto López

Directiva en Siquirres

Presidente Honorario,
Don Dionisio Méndez
Presidente Efectivo,
Don Ernesto Guevara
Secretario,
Don Josafat Obando

Directiva en Matina

Presidente Honorario,
José María James B.
Presidente Efectivo,
Guillermo Calderón
Secretario,
Narciso Badilla

Delegados de la Directiva de Limón

Don Luis Bonilla, don Agustín Gutiérrez h., don Juan Antonio Moya, don Luis Espinach y don Sixto Rojas.

Vocales,
Don Salvador González M., don Antonio Escalante, don Allen Anderson, don Sigifredo J. Vargas, don Hector Vargas, don Zacarías Rodríguez, don Napoleón Rodríguez, don Pedro Mena, don Nicolás Flores.

Tesorero,
Don Ernesto Quirós
Vocales,
Don Carlos Chamberlain y don Teófilo Quesada.

Vocales,
Don Pedro Alvarado, don Manuel Bravo, don José Rodríguez, don Ramón Hernández, don Jesús Arguedas, don Rafael García, don Leonidas Mora, don Ventura Orozco, don Melchor Bejarano

Tesorero,
Don Vicente González
Vocales,
Don Clemente Herrera, don Magdaleno Miranda, don Angelino Obando, don Leonte Morales, don Luis Sequeira, don Maximiliano Páez y don Emilio Moreno.

Vocales,
Don Estanislao Solano, don Vicente Solís, don Juan Tobar, don Bernardo López, don José Pérez, don Salvador Sánchez, don Eduviges Chacón, don Tito Rojas, don Tranquilino Rivera, don José María Araya A., don Rafael López.

en todos los bandos, cual más, cual menos, existe una exaltación, un calor que hace traspasar los lindes de la defensa de los principios, para degenerar en ataques apasionados contra los adversarios ó sus doctrinas.

En esta agitación del momento, hasta una clase de individuos, los empleados públicos, cuyos quehaceres de oficina los mantienen en cierta manera alejados del terreno candente de la política, han sido objeto de fuertes arremetidas, porque juzgándolos fuera de sus palabras y de sus hechos, se ha llegado á interpretar sus intenciones calificándolas de contrarias á la libertad eleccionaria, y á lanzar cargos contra ellos que descansan únicamente en la deleznable base de las más antojadizas suposiciones.

La circunstancia de que gran número de esos empleados tengan simpatías por el candidato del Partido Nacional, y no hagan un misterio de ello, en uso de una facultad común á todos los costarricenses, es motivo de acerba censura de nuestros adversarios, quienes pretenden sin duda que esos individuos que están al servicio de la nación, por esa sola causa han perdido su derecho de opinar en política, como si el devengar sueldo del Erario en pago de servicios equivalentes, llevara invívita la renuncia de una de las más valiosas prerrogativas del ciudadano.

Sin embargo, no tememos á la libertad, á pesar de esas bastardas manifestaciones de ella; y antes bien si, como es de esperarse, la victoria se decide por nuestra bandera, ese triunfo será aun más honroso para el vencedor que lucha en buena lid, sin más armas que la fuerza moral de sus doctrinas, sin más juez de campo que la nación misma vivamente interesada en ese debate que tan de cerca le atañe.

Mas, tiempo es todavía de elevar el alma y volver al terreno de la moderación, al cual nos emplaza el Jefe de Estado en este párrafo de su Mensaje al Congreso Nacional:

La lucha electoral relativa á la renovación de Poderes que ha de efectuarse en 1906, tan tempranamente comenzada por los círculos militantes, época de prueba aquí, como en cualquier otro medio social, porque tiende á introducir en la conciencia popular motivos de pernicioso división ó al menos de apasionadas controversias, no ha alterado la tranquilidad general, y es de esperarse que llegará á un desenlace en todos conceptos venturoso, sin que hayamos de recoger en ese período lleno de peligros, los amargos frutos

del extravío á que están expuestos los partidos, cuando pierden de vista que el bien de la Nación debe alzarse por encima de todas las parcialidades, y que á él no se llega nunca por sobre los intereses del orden y de la paz, cualquiera que sea el anhelo que para cohonestar el atentado se invoque.

No cerraremos estas líneas sin agregar una comparación que se nos ocurre.

El arribo de una nave no pasa inadvertida en los puertos pequeños. Desde que vagamente se divisa la punta de un mástil en el horizonte, tan vagamente que pudiera tomarse por nubecilla ó por ilusión de la vista, hasta que la nave eche anclas en el puerto, se le sigue en su derrotero de entrada con atención, con cariño, como si trajera buenas nuevas ó seres queridos á quienes se esperara con ansia.

No de otra manera el pueblo costarricense, desde las riberas de lo presente, contempla interesado el arribo del próximo período presidencial.

¿Qué le traerá? ¿Desilusiones acaso, ingerencia de gobiernos extraños, negocios funestos para el país, frutos amargos de la intransigencia religiosa ó política?

Nada de eso: "En nuestra bandera no se ha escrito la palabra desesperanza": los hábitos de orden bajo la ley han tomado carta de naturaleza: la moralidad administrativa es virtud cuyo reinado apacible ya á nadie llama la atención: el respeto á los vecinos es una de las bases de granito de la tranquilidad pública, y en un mar apenas rizado por la brisa, con el piloto nombrado por el Partido Nacional, ni la ola, ni el incendio, ni el choque, ni el escollo harán zozobrar el esperado esquiife.

Costarricenses: confiad en lo porvenir; es natural que esta vez la victoria haya de decidirse por la buena causa.

Candidatura oficial

Nuestros adversarios políticos han dado en llamar á don Cleto González Víquez el candidato oficial,—el candidato impuesto por el Gobierno.—Sería largo y enojoso hacer una relación de los cargos infundados que propalan para perjudicar nuestra causa.

Innecesaria parece una explicación acerca de lo que nuestros opositores llaman candidatura oficial, y de cómo ellos quieren explotar en su favor esta invención para establecer ruda campaña en contra del Partido Nacional.

Fácil es comprender que todo ciudadano, cualquiera que sea la esfera social á que pertenezca, ó la posición política en que se encuentra, tiene

Cultura Política

Con sobrada razón habíamos previsto que en el proceso de la actual campaña eleccionaria, nuestros conciudadanos no se mantendrían en el grado de moderación propio de los trabajos dirigidos á asegurar el bien de la patria; y que la exaltación de los ánimos provocada por la lucha política, que es de las que más interesan en la época moderna, daría salida á las malas pasiones y á su contingente obligado de injurias, sarcasmos y calumnias entre los parciales de los opuestos bandos.

Hubiéramos deseado una controversia serena, reposada, de la pulcritud de un debate académico, que enseñara á discutir ante la nación sus grandes intereses, sin herir ni ensordecer á los oyentes, puesto que el hablar en tono subido ó con mayor afluencia de vocablos no es señal segura de que se tiene la razón; y porque la falsa energía de las frases virulentas no mejora y sí perjudica á quienes hacen uso de ella. Pero nuestros anhelos no se han realizado, y aunque es de justicia reconocer mesura y caballerosidad en el lenguaje de nuestros correligionarios, confesamos que

sus simpatías por uno de los cinco candidatos postulados.

Todos sabemos que el Partido Nacional, que fué el que llevó a la Presidencia a don Ascensión Esquivel, es el mismo que hoy proclama la candidatura del licenciado don Cleto González Víquez, para Presidente de la República en el próximo período constitucional de 1906 a 1910; de modo pues que en nuestro partido hay muchos miembros importantes que ocupan altos puestos de Gobierno y por este motivo se nos quiere presentar como Partido Oficial.

Negamos redondamente esa afirmación, que nuestros adversarios lanzan con el fin determinado de presentarnos como opresores del pueblo, a quien tratamos de imponer un candidato que no es de su agrado. *Eso es falso*, y no nos cansaremos de repetirlo; la candidatura de don Cleto González Víquez no nació en las alturas del Gobierno; ella nació espontánea en una reunión de los hombres más notables que tiene el país por su talento, por su posición social, por su riqueza y por su honorabilidad. Esa reunión se verificó en la casa de don José Durán el 8 de Marzo de este año y allí se convino en proclamar candidato del Partido Nacional al señor González Víquez; sin intervención alguna del elemento oficial, y para el desarrollo y engrandecimiento de nuestro gran partido nos ha bastado el esfuerzo de la propaganda honrada, confiando siempre para nuestro triunfo en el buen juicio del laborioso pueblo costarricense, que no dudamos sabrá escoger para su mandatario, al hombre de mérito que ha designado el Partido Nacional para sustituir al licenciado don Ascensión Esquivel.

Vamos ahora a examinar por qué podría ser mala una candidatura oficial; por qué no convendría el señor González al país, bajo el supuesto de que fuese recomendado por el señor Esquivel.

Recordemos un hecho reciente. ¿Cómo llegó al Poder don Ascensión? ¿No fué por medio de una candidatura oficial? ¿Se ha olvidado ya que quien propuso al señor Esquivel para Presidente de Costa Rica, fué el ex-Presidente don Rafael Iglesias,—recomendándolo al país como el hombre de más altos méritos y trabajando en favor de su candidatura con—*todos*—los empleados públicos? ¿En dónde podemos encontrar una candidatura oficial más demarcada?

Todavía hay más. Quien recomendaba a todo un país al señor Esquivel, era nada menos que un mandatario desprestigiado y lleno de malas voluntades a quien la mayoría de los costarricenses (con ó sin razón) no quería. ¿Diremos por esto que el candidato oficial señor Esquivel es malo, y que no ha respondido a las aspiraciones del país? No. Muy al contrario, el actual mandatario es aceptado como muy bueno por todo el mundo y nuestros adversarios políticos son los primeros en reconocer su honrado gobierno, que nos está revelando que no es la recomendación oficial a la que debemos temer, sino a los malos gobernantes que con sus desaciertos hundieron el país.

Hemos presentado el caso del señor Esquivel, en que sí hubo acción oficial manifiesta,—no para decir que ahora estamos en igual caso, sino para demostrar que aunque fuera el señor González Víquez candidato oficial no por eso sería malo, ni dejaría de ser como es,—superior a todos los otros que se presentan a la consideración de los costarricenses.

Por lo expuesto se comprenderá que nada significa el eterno grito de nuestros opositores, que intentan asustar a los tímidos, presentándoles a don Cleto como candidato oficial; esa es sencillamente una de las malas armas de que ellos se valen, creyendo mejorar su causa.

Por lo demás, la agrupación política

que lleva por nombre "Partido Nacional," es la única que persigue ideales, y sostiene principios, y ha postulado a don Cleto González Víquez para su candidato, porque encuentra encarnados en él esos ideales de temperancia, de trabajo, de paz y de progreso, que sustenta el partido.

Bien triste es que el personalismo haya venido en esta ocasión a perturbar de modo tan lamentable el buen criterio de algunos de nuestros conciudadanos, que aún reconociendo los méritos que adornan a nuestro candidato, militan en otros bandos políticos siguiendo solo las impresiones de una simpatía personal, sin acordarse que están trabajando en contra del bienestar de Costa Rica, estorbando con su antipatriótico proceder la marcha del Partido Nacional que intenta llevar al poder a un hombre a quien como no ha sido posible echar nada malo en cara, se le moteja sin razón de candidato oficial.

Es pues necesario aunar nuestros esfuerzos y aprovechar el poco tiempo que nos falta para las elecciones de primer grado que decidirán del triunfo, para trabajar con ahinco y convencer a los ciudadanos afiliados en otros bandos políticos, de que vamos a poner el porvenir de Costa Rica en las manos de un ciudadano y que por consiguiente debemos fijarnos al elegir ese ciudadano, en quien sea él. Debemos examinar su vida privada y pública y convencido de sus virtudes elevarlo a la primera magistratura de la República.

El Partido Nacional ha sabido ya escoger su candidato, invitemos pues, a todos nuestros conciudadanos para que nos sigan hacia las urnas electorales a depositar el voto en favor del Licenciado don Cleto González Víquez, que sabrá trabajar como el más en provecho de la patria.

Discurso

del honrado artesano don Nicolás Flores, en la noche del sábado 13 de mayo en el club nacionalista.

Señores:

Trabajador humilde como soy me permito dirigirles la palabra a Uds. que son mis compañeros de trabajo. Haré uso de mi lenguaje sencillo pero eso sí con toda la sinceridad de que es capaz mi corazón. No puedo callar mis impresiones y deseo manifestarlas con respecto al hombre que hemos proclamado candidato para la presidencia de la República. Trabajador humilde como soy tengo fe en el mejoramiento moral y material que persiguen todos los pueblos de la tierra y lleno de cariño por mi patria y de entusiasmo por nuestra causa no he dudado ni un momento del brillante porvenir que espera a Costa Rica si llevamos a la primera magistratura de la República al Licenciado don Cleto González Víquez.

Nada puede coartar nuestros impulsos patrióticos; trabajamos noble y decididamente y todos, adversarios y amigos estamos protegidos por la libertad que emana del actual ilustrado gobierno.

Señores, yo siempre he observado el acierto con que en Costa Rica se escogen los gobernantes; es un hecho notorio que la silla presidencial ha estado casi siempre ocupada por los personajes más distinguidos del país y nunca ha sido deshonrada por machetones desvergonzados. Así obra siempre el pueblo de Costa Rica, y en la actual lucha se ha reunido bajo la denominación de Partido Nacional y ha proclamado un nombre ilustre, un nombre que la fama lo ha hecho volar por todo Centro América y que encarna una bella esperanza para nuestra querida Costa Rica.

El mayor mérito que en mi concepto tiene el Licenciado González Víquez es el de ser un hombre de modesto origen, un hombre que ha surgido del pueblo trabajador y se ha elevado por

su inteligencia a una de las más altas posiciones sociales y políticas. Es un verdadero hijo del pueblo trabajador, de ese noble pueblo que ara la tierra y que riega el surco con el sudor de su frente. Y a ese pueblo, al que pertenecen sus progenitores tiene él que tender siempre su vista porque los sentimientos del señor González Víquez no son de los que se ensoberbecen con los pasajeros vaivenes de la vida. El dejó a Barba hace ya tiempo y eso es natural, porque los hombres de su talla no pueden gastar su vida en los pueblos pequeños, sino que por el contrario vuelan a los centros intelectuales y sociales donde puedan nutrir su espíritu y ensanchar sus aspiraciones. El modesto hijo de Barba, señores, fué rodeado en la capital por lo más selecto de la sociedad; su círculo de amistad y de admiradores lo forma lo más ilustrado, lo más inteligente, lo más rico y es por esto por lo que sus adversarios políticos le llaman aristócrata, lo pintan a los ojos del pueblo como hombre orgulloso, como hombre que mirará con desdén a ese pueblo entre el cual pasó su niñez. Nada tan falso como eso. Si él es la cabeza de ese grupo de personas notables es por sus grandes méritos intelectuales, porque la inteligencia atrae la inteligencia, así como el vicio atrae al vicio.

Compañeros y amigos: todo mi entusiasmo está al servicio de esta causa; todo ciudadano está en el deber indudible de contribuir al progreso de la patria y firmemente cree que toda persona honrada y patriota debe alistarse en el gran Partido Nacional.

He dicho.

Mejoras sanitarias

III

Construyéronse las cloacas de Limón en pésimas condiciones sin responder a las más triviales reglas sanitarias, porque no se concibe cómo pudo dárseles la forma plana al fondo ó lecho de estos canales escretorios, escasos de pendientes, y cómo lo dejaron formando una superficie áspera y desigual, defectos todos que favorecen el estancamiento de los excrementos los cuales con sus emanaciones escapadas a través de los sumideros, inficionan el aire. Estas cloacas vierten su contenido por nueve bocas en las rocas de la playa bañadas por el mar, y allí batidos por las olas permanecen esos productos fecales hasta que la marea alta los destruye y arrastra.

La falta de un abundante escape de agua que sirviera de vehículo de disolución y de arrastre rápido a las materias sólidas, es otro de los inconvenientes que pudieran subsanarse, poniendo en comunicación las bocas cabeceras de la alcantarilla con mangueras portátiles que condujeran fuertes chorros de agua de mar impulsados por una bomba eléctrica.

Podría también modificarse la actual forma de cloacas, dándoles una disposición ovoide y alisando su fondo ó lecho; así se ha verificado con la de la calle 4ª con magnífico resultado.

No ha sido posible lograr más que 90 conexiones de escusados particulares con la cloaca, y debemos considerar esta situación como la menos mala de todas, porque si todos los escusados de Limón vaciaran su contenido en una canalización tan defectuosa, habríanse destruido en verdad pequeños y deseminados focos de infección, para en cambio acumularlos en grandes masas de fermentación y pestilencia, que convertirían la alcantarilla en un inmenso escusado.

Debe reformarse antes la cloaca, y exigirse luego a los propietarios la construcción de escusados de agua (Water Closet) en conexión con ella y a donde fueran a verterse también las aguas caseras.

Estas conexiones podría el Municipio hacerlas por su cuenta hasta el

tramo de la acera del inmueble donde se vaya a montar el Water Closet, facilitándose así a los modestos propietarios el cumplimiento de estas obligaciones.

La reforma de las cloacas es obra de la mayor trascendencia para la salubridad pública de Limón y medida de óptimos resultados en la preservación de la fiebre amarilla.

Aunque el *estegomia* no sea el huésped común en aguas y residuos excrementicios, debemos, sin embargo considerar que toda canalización subterránea que arrastre lo más rápidamente posible las aguas cualquiera que sea su procedencia, del suelo ó de las habitaciones, contribuiría también a disminuir depósitos estancados de agua y por lo tanto los criaderos de mosquitos.

Si el ideal de toda lucha contra el *estegomia* es desecar y por tanto destruir sus medios de reproducción, es indudable que ello se logra haciendo afluir todo a la cloaca, aguas de todas clases y residuos excrementicios, para que la depuración y desecación del suelo sea lo más completa posible. Por eso debe prolongarse la red de cloacas a los sitios precisamente más cenagosos en la avenida F y en la calle 9.

Al gobierno que con sus propios fondos y bajo su dirección, construyó las cloacas, es a quien corresponde ahora reparar y completar la obra imperfecta, para que desaparezcan cuanto antes esos simulacros inmundos de escusados, escavados a pocos palmos del suelo, cuyas emanaciones y filtraciones contaminan el aire y la tierra, con gérmenes de enfermedades contagiosas, tales como la disentería, la fiebre tifoidea, diarreas infecciosas, cólera infantil, etc.

La Jefatura de Sanidad ha considerado como uno de los focos más graves de insalubridad los tales escusados de tierra, y cada diez días ordena a sus empleados la desinfección de todos ellos por medio del petróleo en bruto y el sulfato de cobre.

Esta medida ha contribuido aminorar los perjuicios que estos focos de infección ocasionan a la salud del vecindario, pero no es más que un paliativo; el radical remedio está en la reforma de las cloacas, para que allí vayan a parar y sean expulsados todos los residuos excrementicios de la ciudad.

Benj. de Céspedes

Informe Consular

que rindió el Cónsul de Colombia en Limón, a su Gobierno el 31 de enero de 1904, tomamos lo siguiente:

II

POBLACIÓN Y COMERCIO DEL PUERTO

Limón está situado unas pocas millas al sur del antiguo puerto de Muñ que visitó Colón cuando buscaba el paso que debiera conducirle a los mares del Oriente; tiene una pequeña ensenada, abierta que no da abrigo a las embarcaciones en épocas de temporal y que, a no ser por la isla llamada "La Uvita" que queda al frente, y que en parte la defiende, no podría prestar el servicio de puerto a que se la destina. Antiguamente se la denominaba "Bahía de Cariari".

Su construcción es reciente, data de 32 años a esta parte, y su prosperidad se la debe a la construcción de una línea férrea que lo puso en comunicación con el interior de la República.

Cuatro ó cinco millones de pesos costaron los muy buenos tajamares que la rodean y el terraplén y drenaje del suelo en que está edificada la población. Sus calles rectas, tiradas a cordel y escuadra, anchas y aseadas como las de las poblaciones modernas; nada de callejones ó encrucijadas como en Panamá, Cartagena ó Barranquilla; nada de arena en que se hunde y se fatiga el caminante; con cloacas medianamente acondicionadas; cañería de agua que la suministra no a gotas como el intermitente acueducto de Bogotá, sino abundante, fría y buena; luz eléctrica incandescente y de arco que llena las necesidades actuales; un parque, el mejor de Centro América; un mercado cubierto y de piso asfaltado; un lavadero público bien acondicionado; tres

hospitales, uno público y dos privados; ocho plazas y sesenta y una manzanas, cada una dividida en ocho lotes.

Dos hermosos muelles de compañías particulares (uno de los cuales aún no está en uso y cuyo costo alcanzó á medio millón de pesos) sirven y dan abasto para el arribo de los buques, su carga y descarga.

Tiene además del Ferrocarril de Costa Rica, empresa inglesa, una segunda línea férrea llamada "The Northern Railway Co" la empresa americana, que va de Limón á Zeat, con ramificaciones á Chirripó y Matina.

Dos escuelas públicas, varias privadas, un edificio de Gobernación, dos edificios de estaciones de ferrocarril; un hotel bien situado y regularmente servido; varias fondas de menor categoría; una carnicería pública; una iglesia católica, varias protestantes; tres logías masónicas; tres edificios de Aduana y dos en construcción.

Entre los edificios particulares sólo merece mencionarse la casa de la United Fruit Co, que dicha compañía hizo construir para dar cómodo servicio á sus oficinas y buen alojamiento á sus empleados; tiene instalación eléctrica propia y un hotel de primera orden.

La población casi toda es de madera y techos metálicos, y tiene el aspecto de las poblaciones construidas de carrera, para servicio transitorio y para llenar necesidades de momento; hace cuatro años se expidió una ley con motivo de los frecuentes incendios, para que las nuevas construcciones se hicieran de material y de teja. No se ha puesto en vigor dicha benéfica medida porque los materiales caros y escasos y los propietarios oponen resistencia inaudita, porque quieren buenas rentas con pequeño candal invertido.

Todas las casas, oficinas y establecimientos están asegurados contra incendio y las compañías aseguradoras han tomado medidas para evitar que los mismos dueños cometan el delito de incendiar sus casas ó establecimientos, con ánimo de especular sobre los altos precios del seguro. De tres años á esta parte no se cuenta ninguna incendio de consideración y se puede conjeturar que la medida tomada por los aseguradores ha dado resultados.

La comarca tiene cerca de 6,000 habitantes y es en lo general jamaicana; esta raza de color fuerte y vigorosa, resiste las inclemencias del clima y se adopta para los trabajos de las plantaciones de banano en las tierras bajas y húmedas; frugales en su alimentación—una ración de bacalao, un poco de harina y algo de ron—viven felices y dispuestos á trabajar de día y de noche si encuentran buena paga. La raza blanca y la indígena no resisten ni la inclemencia del tiempo, ni la mala alimentación; los mosquitos, la malaria, la fiebre amarilla y la negra, acaban con ella en poco tiempo; de ahí que sean pocos los hijos de Costa Rica que aquí moran. En cambio hay una población cosmopolita que viene atraída por los salarios altos á que dan lugar la falta de brazos y de operarios y el crecimiento y prosperidad de las empresas ferroviarias y banateras. Americanos, indochinos, chinos, nicaragüenses y colombianos entre los cuales se encuentran en mayor número los panameños y cartageneros.

El jornal varía entre un colón á dos colones; ordinariamente en los bananales les pagan un colón veinticinco céntimos y les proporcionan una mala alimentación.

Los capataces ó mandadores de una cuadrilla ganan de 50 á 75 colones por mes; y los empleados superiores, vigilantes, ayudantes, chequeadores, apuntadores, contadores y cajeros, de 100 á 250 colones.

Condición *sine qua non* se consigue un empleo es la de saber hablar inglés, aunque sea este dialecto jamaicano inconcebible que es todavía inferior al buen inglés de lo que es el lenguaje de nuestros peones al habla castellana. Pero así y todo el que no magulla siquiera ese farrago de lenguaje no puede adquirir colocación.

Las compañías americanas é inglesas prefieren para las colocaciones á sus connacionales aún en disparidad de aptitudes; cosa de la raza y nada más, que sólo los panameños al anexarse al gran pulpo no han tenido en cuenta; ellos desaparecerán tarde ó temprano absorbidos por la raza del Norte.

Muchos compatriotas escriben pidiendo datos acerca de los medios de subsistencia que brindan estas tierras. Se nota en sus correspondencias el deseo de libertarse de esa situación terrible creada por el desgobierno y las montañas de papel moneda que han empobrecido la nación y conducido al estado más lastimoso en que nación alguna se haya visto. Con pena hemos tenido que contestarles que si no saben el idioma inglés y no están hechos á los climas malsanos resisten á la tentación de emigrar. Más

vale aguantar las alcaldadas y el garrote de nuestros caciques en propia casa que morir de inanición y de tristeza en suelo extraño.

Ni se puede tener como base para aconsejar la inmigración de compatriotas la buena acogida que saben dispensar los paisanos costarricenses á los extranjeros en general, ni la prosperidad de los que emigraron de 30 años á esta parte. En ese entonces los negocios ofrecían amplia especulación en todas las manifestaciones del comercio; la prosperidad del país con el excelente fruto de su café y los altos precios de su venta ofrecían pingües ganancias; el comercio de mercancías estaba reducido á pocas casas y la ganadería sólo contaba con pequeños traficantes; hoy todo ha variado: las grandes campañas americanas forman trusts inmensos que acaparan los grandes y los pequeños negocios, las colonias China y Siria acaparan con su sagacidad todas las pequeñas industrias; y el café, aunque sostiene el segundo precio del mundo por su excelencia y buena preparación, ya no es artículo que brinda mayores utilidades.

Continuará

Reunión General

Cumplimos con el deber de informar al público de lo ocurrido en la reunión general del sábado 13 de los corrientes.

Como de costumbre el local del Club estaba completamente lleno y muchos de nuestros partidarios tuvieron que permanecer en la calle y en la acera por falta de espacio en el salón.

A las 8 de la noche en punto el señor Presidente de la Directiva, don Carlos Saborío, abrió la sesión y concedió la palabra á don Eduardo Beeche, quien pronunció un largo discurso haciendo varias consideraciones acerca del nombre de candidatura oficial, con que han dado en designar la del Partido Nacional.

Después hizo una completa defensa de varios cargos lanzados á nuestro candidato desde el club sotista en su última reunión; excitando á los ciudadanos de todos los partidos á observar una conducta moderada y culta en los trabajos de propaganda política.

Propuso que se concretaran las manifestaciones públicas, á hacer conocer cada bando político á su candidato, sin agravio alguno para los contrarios, recordando desde luego que muy pronto iban á terminar estas agitaciones eleccionarias y no era conveniente que quedara dividida la sociedad por haberse lanzado en el calor de la lucha frases ofensivas.

No podemos seguir al señor Beeche en todas las manifestaciones de su aplaudido discurso por falta de espacio.

Presente en aquel recinto don Alberto Monge Reyes, Presidente del club sotista, pidió permiso para hacer uso de la palabra y habiéndosele concedido, dijo, poco más ó menos lo siguiente: que él también deseaba vivamente que se prescindiera por completo de los Clubs y en los discursos de propaganda, de las ofensas personales y que por su parte ofrecía poner cuanto estuviera en su mano para que en el club sotista se observara en lo sucesivo esa conducta de moderación aconsejada por el señor Beeche, que él aplaudía con entusiasmo. Manifestó además, que se reservaba para contestar los otros puntos del discurso del señor Beeche, para la próxima reunión de su Club, pues no encontraba oportuno hacerlo en aquel recinto en donde había sido recibido con tanta cortesía.

Habló después el señor don Bernardo Montero Ob, haciendo nuevas recomendaciones del candidato, como un humilde hijo de Barba y terminó manifestando que aunque él había sido fernandista en tiempo de la transacción, en la presente lucha y desde que había aparecido el señor González Viquez se había afiliado al Partido Nacional con todo el entusiasmo de su carácter.

La nota más simpática de la reunión fué un discurso sencillo y expresivo del artesano señor Nicolás Flores, que en otra parte publicamos íntegro. El

señor Flores es miembro muy distinguido de la Directiva de Limón, y uno de los artesanos que desde el principio de la campaña ha trabajado con actividad y energía en favor de nuestra causa. Nuestras sinceras felicitaciones por su precioso discurso.

A las diez de la noche y después de recibir multitud de firmas de adhesión, se terminó el acto.

CORRESPONDENCIA

San José, mayo 8

Sr. Director de EL PARTIDO NACIONAL

Y si de la pintura y enlucido de los lienzos pasamos á los barnices y carmines que en desgraciada hora se introdujeron á nuestro país para convertir el terso cutis de nuestras hermosas muchachas en duro pergamino lleno de grietas y horrorosas manchas, tendremos tema para ocuparnos en varias correspondencias, con el laudable objeto de ver si acabamos con este cursi brillo que se ha convertido en vicio y que ha pasado de una clase á otra, de la baja á las altas, ó al contrario, soportada por maridos, padres, hermanos é hijos, con una pasmosa indiferencia.

Y vaya de cuento, empezando por casa, para que no se nos diga que vemos la paja en el ojo ajeno y no la viga en el nuestro.

Soy padre de familia, mi esposa se acerca á los cincuenta, aunque ella no ha querido pasar de los cuarenta, y en esto nunca ha tenido contradicción por mi parte, y tengo dos hijas de dieciséis y dieciocho años, morenas y encantadoras que son un verdadero primor. Perdónese esta vanidosa digresión porque á fuer de cronista debo decir la verdad aunque me duela ó me conmueva.

Cosa de cuatro años hará estaba al servicio de mi casa una criada de Escasú que tenía dos hijas de trece y catorce años, chatas, pálidas y alegres como unas pasucas; y como costumbre inveterada es entre nosotros recibir la criada con la familia, las dos muchachas se aposentaron en la mía y hasta creo que formaron buenas relaciones con mis chiquillas.

Por ese entonces trabajaba en el Teatro Municipal una compañía que llamaban de zarzuela y sin saber cómo ni cuándo ingresaron en las filas de las cómicas las dos hijas de la sirvienta en calidad de comparsas y pronto fué fama que contaban muchos aplausos cuando en calidad de segadoras, la falda corta, el sombrero ladeado y la hoz en la mano, cantaban ó estropeaban la deliciosa cantinela del *Rey que Rabió*.

Ocurrió por entonces una especie de crisis en mi casa, crisis en la cual salí vencido y triunfó como en todas ocasiones la opinión ó los buenos sentimientos de mi mujer en contra de lo que ordenaban el buen sentido y nuestras buenas costumbres de familia.

Mi esposa se convirtió en portera de la sirvienta de las hijas en las noches de función. ¿Cómo despedirla si era tan buena y tan difícil reemplazarla? ¿Cómo cerrarles la puerta si las pobrecitas no tendrían en dónde dormir?

No valieron mis amonestaciones y mis pláticas para demostrar lo inconveniente de estas condescendencias; salí vencido, mejor dicho, la debilidad de mi carácter se puso de manifiesto.

Las dos escasuseñas no aprendieron á cantar pero sí aprendieron á pintarse las mejillas, labios, cuellitos y cejas y á ponerse ojeras de románticas; y tan encantador oficio fué enseñado pronto á mis chiquillas, y á espaldas mías, fueron hechos mil ensayos hasta que obtuvieron el pase de mi buena esposa quien aseguró que ese ligero colorcillo daba un tinte atrayente á mis morenas.

Se acordó que el día de mi cumpleaños sería el escogido para hacerme la presentación de mis chiquillas en su nuevo color y nuevas gracias, y ese día á las diez de la mañana, cuando yo me presentaba con las manos llenas de confites á recibir los besos de mis hijas y las enhorabuenas de mi mujer, se me presentaron en la puerta de mi casa en aptitud de echarme los brazos al

cuello mis dos morenas, que ya no eran morenas, sino unos papagayos llenas de colores disonantes, pintarrajeadas con vermellón, burina blanca y betún negro.

No pude abrazar á mis queridas. ¿Cómo es posible hermosas mías que ustedes se me presenten en esas figuras de carnaval en este día que ha de ser de santa paz y quietud? ¿Cómo es posible que Uds. dañen sus mejillas y su cuello con el uso de estos sulfatos venenosos que corroen la piel y la deformen? ¿A dónde está su madre que no ha visto, é impedido esta monstruosidad? Ellas se contentaron con bajar sus lindos ojos negros y permanecieron calladas.

Penetro en la sala, y mi mujer que se había quedado como entre bastidores para apreciar el golpe de vista ó el golpe de efecto que me produjeran mis chiquillas, salió á mi encuentro un poco amostazada por mis exclamaciones. Señora, le dije: ¿Cómo es posible? La frase se me deshizo, la respiración se me cortó y acababa de descubrir que mi mujer estaba pintada y pintada al óleo, señor Director!

Y saben los hechores el regalo de cumpleaños que me tenían preparado mi mujer y mis hijas? Pues nada menos que un casquete para cubrir mi enorme calva.

Hoy ya uso casquete; todas las mañanas después de persignarme me lo encasqueto y aseguro con cola dura sobre mi brillante calva; mi mujer y mis hijas han perfeccionado el arte de embadurnamiento y leen con mucho interés las revistas de Sarah Bernard y madama Pompadour, pero nunca han conseguido parecer otra cosa que retablos mal pintados ó figurines de yeso de los almacenes de moda.

Desde entonces, desde el día nefasto aquel de mi cumpleaños, soy un hombre infeliz: encorvado, con un hombro más caído que otro, recorro pesadamente el camino de la vida de esta vida llena de embadurnamientos, de cosméticos y de ficciones.

Créame, señor Director, su buen amigo,

F. de Carlos

NOTAS DEL ATLANTICO

Defunciones en Limón

Del 1º al 15 de mayo de 1905.

Inominada Reed, nació muerta, inglesa, mayo 3.—Eduard Biles Micheld, 2 años, inglesa, enteritis, mayo 4.—Eduardo Chark, 55 años, inglés, peritonitis, mayo 4.—Roberto C. Christie, 36 años, malaria, inglés, mayo 4.—Jorge Evans, 28 años, inglés, úlceras en el estómago, mayo 4.—Stephen Hodson, 3 meses, bronquitis, inglés, mayo 6.—José Brown, 24 años, inglés, neumonía, mayo 7.—Isaac Edwards, 40 años, inglés, uremia, mayo 7.—María Jane Williams, 42 años, inglesa, apoplejía, mayo 8.—James Steward, 38 años, inglés, fiebre remitente, mayo 9.—Iris May, 2 meses, marasmo, inglesa, mayo 13.—Inominada Ashborne, nació muerta, inglesa, mayo 14.

Administración

Con sentimiento hemos tenido que aceptar la renuncia que nos ha presentado el señor don Francisco Torres, de la administración de este periódico, por haber sido designado para servir interiormente la Judicatura Civil y del Crimen de esta comarca.

El señor Beeche tomará á su cargo de nuevo la administración de este semanario.

Aprovechamos esta oportunidad para dar al señor Torres las más expresivas gracias por sus activos y excelentes servicios prestados al PARTIDO NACIONAL, y deseamos que en el importante cargo que va á desempeñar luzca sus buenos conocimientos forenses y la rectitud de su criterio.

Paseo

En tren especial varios caballeros y distinguidas damas de este puerto fueron el domingo á Río Banano á disfrutar de un día de campo.

A orillas del precioso río fué servido un espléndido almuerzo, y las horas se deslizaron en medio del buen humor y de agradable cordialidad.

Imprenta, Papelería y Encuadernación de A. Alsina

A los nacionalistas

se recuerda que todos los sábados á las ocho de la noche hay reunión general del Partido Nacional en el local del Club.

CLARE & MORENO

IMPORTADORES
Y
EXPORTADORES

COMPRAN HULE a los mejores precios de la plaza.
LIMON ⊗ PACUARITO ⊗ CULPEPPER ⊗ PUNTARENAS

A V I S O

Gran establecimiento de abarrotes y provisiones de la señora Elena de Bartoli, situado en la parte más céntrica de la población, siempre artículos frescos y renovados.

Es la casa italiana más antigua que existe en Limón.

Farmacia Internacional

Medicinas constantemente renovadas.—Todas las medicinas de patente más recomendadas por las celebridades médicas.

—Remedio Santonianá para el reumatismo, el gran Aceite Limonense de Symes—

infalible para toda clase de reumatismos y resfriados. Una de las especialidades de la casa es el despacho de recetas.

Limón, abril de 1905.

V. GIORGI & C^o

'Agencia Santos' en Puerto Limón

Clemente Santos Ruiz, agente comisionista para compra y venta de productos y mercaderías.

Como agente de la fábrica "Manufactura de Calzado" é importador de calzado extranjero, ofrece el mejor surtido de la República, y recibe órdenes para hacer calzado á la medida.

—PRONTITUD, ESMERO Y PRECIOS EQUITATIVOS—

Wrap it up

CRAN BARATILLO

de Teodoro A. Rodríguez

—TIENDA DE TEJIDOS AL POR MAYOR Y MENOR—

Gran surtido en joyería.—Tengo de venta un juego de aretes y prendedor con diez y nueve brillantes, y otros tantos zafiros; todo valorado en Cr. 2,500 y lo vendo por menos de la mitad de su valor, solamente por Cr. 1,200; siendo un excelente regalo para novia..... etc.

GRAN BARATILLO—Casa de préstamos—Hago toda clase de negocios pertenecientes al ramo; además doy dinero á interés sobre hipoteca ó buena garantía. Compra y venta de casas; actualmente vendo varias en conjunto por Cr. 12,000 que producen de alquiler mensual la suma de Cr. 300.

Para pormenores dirigirse al que suscribe,

Teodoro A. Rodríguez

Harina! Harina!

Nadie vende mas barato que yo

QUINTO VAGLIO

Limón, abril de 1905.

FELIPE J. ALVARADO & Co.

Gran depósito de maderas de pino y del país, de todas clases.—Precios módicos y al contado.

Limón, abril de 1905.

Zapatería Francesa

Establecida en 1873

Mi larga práctica en el oficio me pone en condiciones de complacer todos los gustos. Los materiales que uso en mis trabajos son de primera calidad.

Precios reducidos.

Limón, abril de 1905.

Fco. Láscars

En Zent Juntion, Figuls es el que vende más barato

Surtido completo de toda clase de mercaderías.—Especialidad en joyería.

Bacalao á 20 cts!!!

Zent Juntion, abril de 1905.

Pedro Monés

Casa perfectamente surtida con toda clase de mercaderías.

PRECIOS MUY REDUCIDOS

La casa cuenta con la cantina más elegante del lugar.

Zent Juntion, abril de 1905.

Gabriel Bonilla Martínez

ADMINISTRACION DE FINCAS URBANAS

Actividad y economía. Larga experiencia en esta clase de trabajo.

Limón, abril de 1905.

José Jallet Comerciante, contiguo á la casa azul, vendo toda clase de mercaderías muy buenas y muy baratas.

Leche y carne La mejor leche, pura é higiénica, y carne de primera calidad vende—MIGUEL XIRINACH.

La higiene y el buen tono aconsejan tomar el afamado whiskey escocés de la marca "Strathmill".—Agentes para Costa Rica.—LINDO BROTHERS.

R. R. FOGEL y Ca

NEW YORK

Toda clase de joyería

Estilos modernísimos. Se atienden encargos.

Agente en Zent Juntion,
Joaquín Figuls

Barberia LA DECENCIA

Especialidad de la casa el aseo

UTILES MODERNISIMOS

PERFUMERIA SELECTA

F. CARRASQUILLA

Limón, abril de 1905.

MATEO FRANCICH

LIMON, C. R.

Almacén de abarrotes y provisiones

El preferido por sus precios y calidad.

Dentistas americanos



Extracciones
sin dolor

Sucursal en Limón
de nuestras oficinas
de San Luis Mo.,
Chicago,
New Orleans, EE. UU.



Dentistería práctica y durable

Todos nuestros trabajos se GARANTIZAN POR DIEZ AÑOS y están respaldados por nuestras oficinas mencionadas antes.

Tenemos todos los últimos instrumentos mejorados y á la altura del día, para trabajos dentales de primera clase.

Muelas enfermas y con abscesos, se curan quitándose el dolor inmediatamente. Se limpian los dientes á los clientes, sin cobro extra.—Cuando se ordenan dentaduras, se hacen las extracciones gratis.

A las dentaduras se les pone una calza de oro, libre de gastos.

TESTIMONIOS.—"Se me extrajeron en "La Unión Dental C.^o" 17 piezas, absolutamente sin dolor.

(Firmado) J. Markland".

— Extracciones sin dolor por 50 céntimos —
Coronas y puentes, dientes sin placa, calzas de oro, plata y marfil
hechas por un experto

— Se examinan los dientes sin hacer cobro alguno —

UNION DENTAL Co.

930 Canal Street, New Orleans

SUCURSAL EN LIMON.—Altos de la Botica Internacional, edificio del 99.

LINEA DE VAPORES de la United Fruit Company

Vapores semanales para Nueva Orleans y Puerto Antonio (Jamaica)

Toda clase de comodidades para pasajeros

PRECIOS:

A Nueva Orleans, en primera clase, \$ 50.00 oro americano.

A Puerto Antonio " " " \$ 35.00 " "

Se hacen descuentos en pasajes de ida y vuelta.

Los vapores para puerto Antonio llevarán pasajeros de tercera ó sobrecubierta.

R. J. SCHWEPPE,—Administrador.

Elders & Fyffes, Limited

Línea directa de Vapores

entre los de Limón y Manchester, Bristol y Londres

Pongo en conocimiento de los señores exportadores de café que los vapores directos á Inglaterra de esta Línea, tienen todas las comodidades para el embarque de café, teniendo bodegas donde estibarlos enteramente separado del banano. En el caso remoto de tener alguno de estos vapores que poner en Nueva York, el café será reembarcado sin demora á su destino, según reciente arreglo.

R. J. SCHWEPPE,—Agente.

MADURO & SONS

COMISIONISTAS

Acaba de llegarles un magnífico surtido de casimires ingleses

Para hacerse rico!

Compre usted mi acreditado Hotel y Restaurant situado en la esquina Noreste del Mercado. Cuenta con clientela escogida y segura en la paga.

✦ ✦ ✦ Cuartos bien ventilados—Posición Central ✦ ✦ ✦

Para precio y condiciones entenderse con
Limón, abril de 1905.

GUILLERMO TRUJILLO

THE GEM

La mejor cantina del Puerto.—Surtido variado de los más finos licores, bebidas y refrescos.

Wines & Liquors —Ice Cream and Cakes—The Gem

Limón, abril de 1905.

C. E. DIEZ